

DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, LITERATURA Y AVISOS.

Subscripcion en Córdoba.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 rs.

AÑO QUINTO.

Fuera franco de porte.

Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 rs.

Seccion Editorial.

EFEMERIDES.

Dia 6.

1078. Muere doña Inés, primera muger de D. Alfonso VI, rey de Leon. En su tiempo fué el gran litigio sobre la mutacion de las ceremonias eclesiásticas en la misa y rezo.

1217. Estando jugando en el patio del palacio episcopal de Palencia el rey D. Enrique I de Castilla, cayó una teja y le mató.

1224. La reina doña Urraca Lopez de Haro, viuda de D. Fernando, rey de Leon, toma el hábito de religiosa en el monasterio de Vilena, que ella misma habia fundado.

1349. Se dá una sangrienta batalla entre los húngaros y napolitanos, quedando estos vencidos.

1487. Enrique VII, rey de Inglaterra, gana una sangrienta batalla á los rebeldes que se habian sublevado contra él, haciendo prisionero al gefe de ellos Lamberto Simnel, honrando con el cargo de galopín de su cocina á este hombre que habia querido disputarle la corona.

1502. Nace Juan III, rey de Portugal.

1714. Nace el rey José de Portugal.

1731. Cristiano VI es coronado rey de Dinamarca.

1801. Se firma en Badajoz un tratado de paz y amistad entre España y Portugal.

Seccion Oficial.

—La Gaceta del 2 no contiene disposicion alguna de interés.

—La del 3 solo contiene una real orden, fecha 31 de Mayo, reformando la instruccion que rige para las subastas de la cobranza de contribuciones.

Seccion de Noticias.

NACIONALES.

—Dice se que se trata de fundar en Madrid un establecimiento semejante al hospital ortopédico de Londres.

Mucho mas nos alegrariamos de que así fuese, pues sabemos que aquel hospital está prestando grandes servicios á la humanidad en la curacion del pie contrahecho, de la corvadura lateral del espinazo, y de todas las demas contracciones y deformidades del cuerpo humano, congénitas y adquiridas.

Segun nuestros informes, los medios curativos principales que allí se emplean son la seccion de los tendones de los músculos contraidos y los ejercicios gimnásticos.

El real hospital ortopédico de Londres se fundó en el año de 1840. Los enfermos que suele haber allí son 36 internos en las camas del establecimiento, y 120 externos, que concurren todos los dias á la visita desde sus casas. Los casos nuevos que se presentan en cada semana son de 20 á 40, y el número de personas que han hallado su remedio en dicho hospital, desde su fundacion no pasa de 14.000.

Los hombres principales y mas poderosos de Inglaterra gobiernan aquel hospital bajo el patrocinio de S. M. la reina Victoria, y S. A. R. el principe Alberto.

—Escriben de Toledo el 27: Esta mañana á las tres ha fallecido en su posesion titulada Lavadero de Rojas, el Excmo. Sr. conde de Borras y de Villariego y marqués de Villanueva de Duero, habiendo asistido al esquiteo de su cabaña sin la menor novedad en su salud; mas habiendo acometido á su niña el sarampion reinante, aunque procuró estar distante de su asistencia, se sintió hace cuatro dias con los sintomas de dicho mal, á que ha sucumbido, no obstante todos los remedios que se le han suministrado; era un joven que solo tenia 27 años, sumamente amable y apreciable por todas sus bellas cualidades, y ha dejado en el mayor descanso á su esposa, hija de los señores condes de Orgaz.

—De Reus escriben con fecha del 27:

FOLLETIN.

ORIO SORANZO. HISTORIA VENECIANA.

Continuacion.

Una hora se habia pasado ya desde que en su gabinete se encerrara, cuando vino á avisarle su escudero, que el enviado, en cumplimiento del mandato de sus señores, iba á dar la vuelta á Venecia, y que antes deseaba tomar las ordenes del noble conde. Pareció entonces despertarse como de un sueño: hizole una señal, trájole el escudero recado de escribir y al dia siguiente por la mañana reció Giovanna Mocisini, de mano del correo la siguiente contestacion.

Me decis, señora, que circulan rumores de diversa especie en el público á propósito de vuestro enlace y de mi ausencia. Segun los unos, he incurrido en la desgracia de vuestra familia por alguna ruin accion ó por algun vergonzoso comercio; segun los otros,

tengo poderosos motivos de queja para con vos, que me autorizan para haceros el ultraje de retirarme la vispera de vuestra boda. En cuanto al primero de estos ruidos, harta es vuestra conducta y sobrado vuestro cuidado, señora. En la presente ocasion soy muy poco sensible al efecto que en la opinion pública puede surtir mi desgracia, porque bastante grande es ella de por sí para que traiga yo de agravarla con preocupaciones de un orden inferior. Tocante á la segunda suposicion de que me hablais, me imagino cuánto deberá sufrir vuestro orgullo, y vuestro orgullo está fundado, señora, en pretensiones harta legítimas para que yo vaya á revelarlas contra lo que en este instante os dicte. Bien cruel es en verdad vuestro mandato, sin embargo toda mi queja se limitará á deciroslo hoy, porque mañana os obedeceré. Si de nuevo aparecero en Venecia, y tomando vuestra invitacion por una orden, asistiré á vuestro matrimonio. Vos queréis que yo ostente en público el espectáculo de mi dolor, que

te la sentencia de vuestro desden sobrado lo concibo, es preciso que la opinion sacrifique el uno de los dos á la gloria del otro. Para que vuesañoria no se vea acusada de traicion ni de deslealtad, es preciso que yo me vea ridiculizado y señalado con el dedo como un mentecato que se ha dejado burlar de la noche á la mañana; pues bien, consiento en ello de todo corazon. El cuidado de vuestra honra me es mas caro que el de mi propia dignidad. Y sin embargo, cuenta con los que me juzguen sobrado complaciente porque pudiera costarles muy caro. Nada faltará al triunfo de Orio Soranzo, ni aun el vencido caminando detras de su carro con las manos atadas y cubierta la frente de vergüenza. Pero que no aparezca Orio Soranzo digno de esta gloria, porque en tal caso gudiera acontecer muy bien que el vencido sintiese libres las manos, y le probase que el cuidado de vuestra honra es el primero, el único de vuestro esclavo fiel, etc.

Tal era el espíritu de esta carta, dictada por un sentimiento sublime, pero escrita en va-

Ayer vimos entrar en esta ciudad conducido por la guardia civil, el famoso criminal Tiburcio Anselmo, conocido por el *Valencianet*. Son tan numerosos y extraordinarios los hechos que se cuentan de dicho preso que parece imposible haya podido efectuarlos solo como lo ha hecho, segun se dice, la mayor parte de ellos. Muchos son los juzgados de Cataluña que le tienen reclamado, y su causa parece que será sumamente interesante.»

—Parece que en Barcelona la autoridad gubernativa se propone, venciendo cuantas dificultades se le opongan, y ayudada de la administracion del hospital, realizar el proyecto de levantar un establecimiento con todas las condiciones que reclaman las casas de Orates.

—Es imposible encontrar otra mujer, tan útil para esposa, como la que ha tenido la fortuna de encontrar un joven catalan.

La susodicha es un pozo de ciencia; despues de desempeñar con toda perfeccion las labores de su sexo, pita admirablemente, afeita y riza el pelo, teje las telas de algodón, graba en madera, hilo cristal, compone como el mas aventajado cajista, posee el inglés, el francés y el hebreo, tira toda clase de armas, monta con la mayor perfeccion, y posee otros varios conocimientos poco comunes en las de su sexo.

—Un nuevo adelanto va realizarse en Reus con la instalacion de la fabrica del gas, que dentro de pocos dias debe verificarse.

ESTRANGERAS.

—Los periódicos ingleses publican los siguientes partes telegraficos.

«Viena 27 de Mayo. Anuncian que el 21, a las doce de la noche, despues de algunas horas de terrible bombardeo, los rusos dieron el asalto a uno de los baluartes de Silistria. Maza-Baja envió a consecuencia de esto, un parlamentario al principe Paskiewitsch para ponerse de acuerdo acerca de un arreglo.

Avisos de Constantinopla del 18 de Mayo anuncian que el cuerpo otomano en Kars,

se ha dispersado completamente, al acercarse los rusos a aquel punto, el 5 de mayo. Parte de él se ha formado en guerrillas, y el resto ha sido enviado a Erzerum.

El señor Brandt, cónsul inglés ha marchado de Erzerum a Batum.

El cuerpo de Selim-Baja se encuentra en una posicion satisfactoria en Batum.»

Viena 28 de Mayo.—Segun los partes turcos, los rusos asaltaron el 21 de Mayo dos baluartes de las obras mas avanzadas de Silistria. Han sido rechazados. El mariscal Paskiewitsch y el principe Gortschacoff han vuelto a Kalarasch para concertar otro ataque.»

«Bucharest 17 de Mayo.—El gobernador general, baron de Buldberg, ha comunicado a los boyardos una orden que ha recibido del emperador Nicolás, en la que se manifiesta que volverá a ser ocupada la pequeña Valaquia, y se manda que se ocupe no solo a Silistria, sino tambien a Turtukay y Rutschuk.»

«Viena 25 de Mayo.—Los rusos han comenzado a marchar hacia la frontera de Bukovina y Transilvania. Este cuerpo se compone de 150,000 hombres, y ocuparán la fronteras de estas provincias austriacas. Como quiera que sea, puede ponerse en duda la posibilidad de reconcentrar en esta parte fuerzas tan considerables.»

—Miss Rossina Delight Richardson, hija de un rico arrendatario de New-Hampshire (Inglaterra), no ha llegado aun a sus 19 primaveras, y ya llama la atencion de todos los jóvenes del condado: sus cabellos de un hermoso castaño, sus ojos de un azul oscuro, su cutis delicado, sus encantadoras facciones, sus multiplicadas cualidades de hábil costurera, escelente pianista, armoniosa cantante, maneras afables y risueño caracter, la hacen ciertamente digna de la atencion general, y, sin embargo, ninguno de estos titulos escita la admiracion. Lo que maravilla en el mas alto grado a los Almavivas de aquel pais, son las proporciones de esta adorable Rosina, que tiene 5 pies y 3 pulgadas de altura, 5 pies y 3 pulgadas de cintura, 6 pies y

2 pulgadas de caderas; de una espalda a otra en linea recta, mide 2 pies y 10 pulgadas; finalmente su brazo formidable mide 22 pulgadas en la parte superior del brazo y 14 en la inferior o antebrazo. Cuando nació, esta bella joven pesaba 6 libras; a los 5 años, 148; a los 10 años, 286; a los 15, 365; en el dia pesa 478! Esto promete. Una tarde del mes pasado, a tiempo que se paseaba en coche, se puso a calcular cuantas varas de tela se habian necesitado para el vestido que llevaba puesto, llegando a sacar por resultado el número de 99.

¿Si estará creciendo?

—En la actualidad se están construyendo en los estados del Canada diferentes caminos de hierro que enlazan las principales poblaciones de aquella comarca. Nada menos que a dos mil y tantas millas asciende la estension de las vias proyectadas, una gran parte de las cuales está ya en visperas de entregarse a la explotacion.

Tal es el movimiento de mercancías y de viajeros en aquel pais, que la linea del *Grat Western* ha recaudado en una sola semana, la que terminó en 14 de abril último, la enorme suma de 5,860 libras esterlinas, o sean próximamente 585,000 rs. vn.

Gaceta.

—EL CUATRO DE JUNIO.—El agua arrebató anteayer sus esperanzas a los feriantes: el primer dia fué por desgracia casi todo el de lluvia. No obstante esta, no faltaron tratos, especialmente de ganado vacuno. Veremos si lo que falta de feria resarcirá los perjuicios del primer dia. La corrida se inauguró con un copiosísimo aguacero. Pepete y Dominguez se portaron, y las cuadrillas hicieron lo posible por dar animacion a la corrida, en la que abundó mas lo bueno que lo malo. La plaza estuvo perfectamente mandada por el Sr. Gobernador de esta provincia. El teatro estuvo lleno.

rumpió la niña torciéndose las manos. ¿Conque hasta ese punto han llevado el insulto y la desvergüenza? ¡Oh! yo era amiga de Giovanna! Dios me es testigo que mientras que os amó, yo la quise como hermana mia, pero ahora la menosprecio y la detesto. Tambien yo estoy convidada a la boda, pero no iré, porque si fuera le arrancaria la guirnalda de la cabeza y le haria pedazos el velo, solo en pensar que se engalana con estos adornos para dar la mano a vuestro rival. ¡Dios mio! ¿Dios mio! preferir a mi hermano un Orto Soranzo, un malvado, un jugador, un hombre que desprecia a todas las mujeres y ha muerto a pesadumbres a su madre! ¡Y que mi buen hermano le mirarias tu a la cara! ¡Oh! no vayas allá! tú no puedes ir allá sin tener un pensamiento terrible. No vayas; desprecia esa pareja indigna de tu cólera. Abandona a Giovanna a su triste felicidad, porque allí es donde ha de hallar su castigo.

Se continuará.

rios trozos, en un estilo que estaba entonces en boga, tan enfático y tan lleno de antiteps y de conceptos, que me he visto precisado a traducirle al moderno lenguaje para que pudierais entenderlo.

Al siguiente dia abandonó el conde Ezzelino su castillo al caer el sol, bogó en su gondola por el Bienta abajo la vuelta de Venecia. Todos dormian todavia en el palacio Memmo cuando llegó. La noble señora Antonia Memmo era viuda de Lotario Ezzelino, tio del joven conde, y en su casa residia este siempre que iba a Venecia, habiéndole además confiado la educacion de su hermana Argiria, niña de 15 años, de peregrina hermosura y de un corazón tan noble como el suyo. Ezzelino amaba a su hermana como Morosini amaba a su sobrina, era la única parienta de casa que le habia quedado y el único objeto de su cariño antes de conocer a Giovanni Morosini, de modo que abandonado

por esta, su corazón se volvió naturalmente hacia su hermana con mayor ternura que nunca. Ella era la única que estaba levantada cuando él llegó al palacio: corrió a su encuentro y le hizo la mas cariñosa acogida, pero Ezzelino creyó ver en ella un poco de turbacion y una especie de temor. Interrogóla él sin poder arrancarle su inocente secreto; pero poco tardó en comprender su solicitud, cuando le suplicó que se echase a dormir en lugar de salir como parecia dispuesto a ello. Parecia querer ocultarle una inminente desdicha, y cuando se sobresaltó al oír la primer campanada de misa en la gran campana de S. Marcos, se cercioró Ezzelino de lo que habia presentado. Mi dulce Argiria, le dijo, tu juzgas que ignore lo que pasa, y te sobrecoges de verme en Venecia el dia de la boda de Giovanna Morosini: pues mira no tengas miedo, porque estoy tranquilo, bien lo ves, y si he venido hoy es espresamente para asistir a este enlace segun la invitacion que he recibido. ¿Con que se han atrevido a convidaros? pro-